

審査の結果の要旨

氏名 清水重敦

本論文は、「日本近代における建築保存概念の生成に関する研究」と題されたもので、明治期において、建築の保存が開始された時期を対象に、「建築保存」という概念がいかにして形成され、いかに実施されたのか、概念と実際を相互の関係を検討したものである。

論文は三部で構成されている。第Ⅰ部は「過去認識と建築」と題され、日本の近世と近代における建築の分野において、過去の認識の実態を検討する。第Ⅱ部は「建築保存概念の誕生」と題され、明治初期から30年頃までの状況を検討する。第Ⅲ部は「古社寺修理」と題され、保存の重要な部分である修理の実施状況について、検討する。

第Ⅰ部では、建築における過去認識を検討する。第1章では、近世から近代に至る建築をめぐる過去認識がテーマである。近世においては、工匠たちの抱く過去認識と復古意識等の強力な過去意識との間に、国家の枠組みを巡る認識の差異が見られた。近代に流れ込んでいったそれら複数の意識の相は、近代国家としてのナショナリズムのもとに幾つかの文脈で転換され、新たな意味を付与されていったことを明らかにした。概念形成史として、本論文の全体を総括する位置を占める。第2章は、建築生産組織が近世から近代へと転換する具体的な過程を、奈良の大工集団春日座の持続と終焉の過程からみている。春日社の式年造替を支えたこの大工集団は、中世に形成された組織を近世を通じて守り続けた。明治に至り、仕事の変質から大工組織が解体されたが、元々の技術、概念が新たに勃興する保存概念や洋風建築へと巧妙に転換されていったことを明らかにした。

第Ⅱ部では、建築保存という事業の成立と、それに伴う保存概念の誕生の過程を検討している。第1章では、歴史的建造物の写真を扱う。明治初年から撮影され始めた歴史的建造物の写真は、保存への意識が込められることが多かった。写真が、名所及び境内空間の一要素としての建造物という視覚から、建造物単体としての写真へと変化していくことを明らかにした。その画期には、保存への意識あるいは古社寺保存事業における写真家と建築家との出会いがあり、写真、保存、建築概念の三者の相互補完関係がうかがえる。第2章では、古社寺保存金制度の特質を、制度の運用レベルに踏み込んで検討している。古社寺が保存の対象とされる制度であるが、運用の実態から建造物そのものを保存しようとする意図も伺える。制度の制定の背景に、内務省における社寺局と博物局のごとき、保存を巡る異質な複数の思惑の絡み合いがあつたことに由来しよう。こ

の保存対象のゆらぎは、当時期における古社寺保存という枠組みの独自の位置を示す、という。第3章では、古社寺保存法の制定に伴う動きを分析する。「美術保存」に建築を組み込んでいく過程に貢献した伊東忠太の活動を、伊東の両親宛書簡等により再検討する。ここでは、伊東による古社寺保存への主張が、むしろ伊東の主要課題であった日本建築術研究を遂行するための方便だったことがうかがえた。だが、古社寺保存法の成立という形で保存への主張が実を結ぶと、逆に日本建築術研究は国家の枠組みへと閉じこめられることになった、と結論する。第4章では、古社寺保存法制定後における古社寺保存の社会的意義を、指定制度の具体的な運用状況を通して検討した。特別保護建造物指定の順序を分析すると、明治40年頃までの間に、桃山建築の指定が急速に進められるなど、時代順に指定を進めるという原則から外れた傾向が確認された。その後には、伝統像を国家ないし地域のイメージ形成に利用しようとする政治性が見え隠れする。このことは、古社寺保存法の最初期には未だ保存概念の枠組みが流動的であったことを顕わしている。

第III部では、明治30年に制定された古社寺保存法による古社寺保存事業を、古社寺修理の実態を通して考察し、保存の建築的意味を問う。第1章、第2章は、建築修理史を概観するなかで、日本の建造物修理史における図面の問題を検討した。大きな変化は、昭和初年における破損図の廃止であり、経年による歪みを無意味なものとみなすこの態度は、伝統的修理手法に西洋理論、技術を接ぎ木した明治の生硬な段階から、それを咀嚼した上で、建造物を構造システムとしてとらえて修理をおこなう日本独自の手法へと変化したことを見た。第3章、第4章は、古社寺修理の開拓者である奈良県技師関野貞と京都府技師松室重光の古社寺保存活動をたどる。両者の業績は、建造物調査方法の開拓、解体修理の手法の導入、古社寺修理を人材育成の場としたこと、において高く評価できる、とする。特に、本来伝統的な手法である解体修理を、関野は復原等の手法や近代技術を建造物修理に挿入する際の変換装置のごとく位置付けた。一方、松室は、古社寺の建造物を、境内空間及び都市の風致としてとらえたところにその業績の特質がある、とする。第5章では、古社寺修理に関わる技術者の問題を扱う。監督技師を務めた建築家とともに、修理の実務を支えていた多数の大工出身の技術者たちの事跡を明らかにした。明治初期の京都で実施された大規模社寺造営は全国から人材を集めたが、その後、多数の技術者が古社寺修理の場へと移り活躍した。とりわけ明治40年代までの技術者は、その後、内務省神社造営組織をはじめ、新築設計に活動の場を移していく傾向が見られた。古社寺修理の場が、日本建築の様式修練の場となっていたことを明らかにした。第6章では、建造物修理の理論形成過程を論じている。古社寺修理開始直後の明治34年に起こった復原論争には、19世紀後半の欧州における反修復運動と類似の論調が見られたが、修理担当の建築家たちはこの批判をよそにむしろ復原を正当化する理論を構築していった。その建築家たちの理論には、欧州への言及が多く見られるが、それらは1860,70年代の議論を参照したもので、なおかつその議論の核心である反修復運動の真意は受容されなかった。日本では欧州19世紀のごとく「様式的修復」を乗り越えるのではなく、むしろそれを伝統的手法の上に定着させたものだった、とする。

本論文は、日本における文化財建築の修理を主たる対象としながら、伝統的な建築がどのように認識されていったのか、その制度の成立過程、および思想の問題を、取り扱ったものである。文化財保護という近代的な法制度と、それを成立させた背景、それを取り囲む様々な近代化の過程について、実証的な方法を用いながら、同時に概念の成立過程をとらえており、明治期における建築の世界全体をとらえる可能性をも示したものと言えよう。著者は、図面、写真などの建築に関わる二次資料を分析することを通して、それらの概念を発見しており、新しい方法論としても高く評価できる。

よって、本論文は博士（工学）の学位請求論文として合格と認められる。